

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Pls.	Cts.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

## Fuera de España

**Galicismos.—Alianza ruso-alemana**

El buen humor ó socarronería *gauloise* se manifiesta estos últimos días con vitalidad tan grande que hay que creer que han vuelto para Francia los *bons vieux temps*, como dicen los descendientes de Vercingetorix sin *brenno* que les gufe al combate.

Después de *gauloisear* con España ahora da la prensa francesa en la dulce manía de hacer las paces con Italia *la bella* y en decir que cuanto ha ocurrido de desagradable entre las dos naciones es cosa de poca monta y que debe achacarse, no á los franceses ni á los italianos, sino á Napoleón III. Verdad que ese no puede ya terciar en la contienda ni excusarse, y que en la patria de Maquiavelo y en la de Luis XI es de buena ley dar á moro muerto gran lanzada. Resulta, sobre todo, poco poligroso, como no ocurra una septicemia.

La escuadra francesa ha ido á Génova, como diría más de uno, y allí ha sido recibida en palmas y se ha hecho una entusiasta recepción á los oficiales que manda el vice-almirante Riennier y la prensa francesa *exulte*. Pues, ¿qué imaginaban los franceses que los italianos eran bastante descorteses para inferir un agravio á los que como huéspedes de un día van á saludar en nombre de una nación al soberano de otra nación amiga?

Cuando la escuadra mandada por el vice-almirante que venía de Cronstadt fué á Portsmouth, los ingleses, que no sienten muchas simpatías por Francia, acogieron bien aquellos acorazados y agasajaron á sus tripulantes. Nada más natural. ¿Quería eso decir que no existía ya motivo alguno de enemistad entre Francia é Inglaterra? Ni por asomos.

Ahora, en Génova, ha pasado algo igual. Y sin embargo de que no tiene importancia alguna lo que ha sucedido, los franceses consideran que de ahí á una estrecha amistad con Italia no media un paso. Se engañan. Dicen que el principal motivo de haber entrado Italia en la Triple Alianza es la amistad que la reina Margarita profesaba á Federico III. Y como esa amistad se rompió, no existe ya motivo alguno poderoso para que esa alianza continúe.

En fin, váyanse creyendo eso los franceses y venga una guerra, cuando viniere, y verán lo que es bueno y si Italia es su amiga.

Un rumor ha circulado estos días que no debe hacer gracia al *esprit gaulois*. Se trata de una alianza ruso-alemana.

No creemos en ella porque no hay ningún precedente que la abone, porque no existe en estos momentos ninguna circunstancia que pueda obligar á variar la ponderación de fuerzas que ahora mantiene la paz en Europa. Una alianza de esta especie valdría tanto como una declaración de guerra. Austria y Francia quedarían amenazadas y sería preciso que se aliaran á su vez; pero su alianza no sería tan potente como la de los dos grandes imperios del norte.

Francia debería temer una nueva desmembración por el noreste en beneficio de Alemania, otro por el sudeste en favor de Italia y quizá que se le cercenara alguna provincia del norte en obsequio de Bélgica.

Austria podía desde luego despedirse de sus sueños de dominación en Oriente y de sus esperanzas de ensanche por parte de Polonia.

Esas dos naciones perderían, pues, muchísimo. Deberían juntarse para perder menos.

Pero quedaba un factor importante que sin duda se vería obligado á cambiar también de posición; es Inglaterra. Esa no podría jamás tolerar que Rusia, vencedora de Francia y de Austria, pudiera luego revolverse en Asia y dominar todo el Afghanistan amenazando la India.

Es un rumor que recoge la prensa inglesa y que no vemos que pueda resultar cierto. Si lo fuera, venía para los periodistas una buena época. Cundirían los artículos que sería una bendición.

## Las fiestas de Génova

(Por telégrafo)

París 10.—Todos los trenes que llegaron ayer á Génova iban atestados de viajeros que se han quedado en aquella ciudad para presenciar las fiestas del Centenario.

La mayoría de los periódicos extranjeros conceden gran importancia al entusiasmo recibimiento hecho por el pueblo italiano á la escuadra francesa.

La *Independencia belga*, dice que el caloroso recibimiento hecho en Génova á la escuadra francesa es una prueba elocuente de que el pueblo italiano desapruueba la política exterior del gobierno. La *Estrella belga* se congratula de que el recuerdo de Cristóbal Colón haya servido para unir, si quiera sea momentáneamente, á dos naciones hermanas.

Génova 11.—Las tripulaciones de los buques franceses pasean por las calles. Ningún incidente desagradable se ha producido hasta ahora.

El rey Umberto ha concedido al almirante francés M. Reunier, el cordón de la orden de San Mauricio.

Génova 11.—Ha resultado brillantísima la cavalcata histórica, cuyo paso han presenciado los reyes, acompañados de los almirantes extranjeros y los concejales del Ayuntamiento de Barcelona.

En el banquete de gala celebrado en Palacio ocupaban puestos de distinción el embajador y el almirante españoles, y la Comisión del municipio barcelonés.

La Comisión del Ayuntamiento de Barcelona ha dado un banquete en honor de la prensa local, durante el acto cuatro horas.

El señor Canadell, pronunció, en correcto italiano, un elocuente discurso-brindis, inspirándose en elevados conceptos de simpatía hacia Italia en general y Génova en particular, unidas á España y Barcelona por antiguos vínculos de amistad estrechados más tarde por relaciones cordialísimas.

Dió expresivas gracias por la cordial acogida que los concejales barceloneses han tenido en Génova y terminó brindando por el rey Humberto.

Hablaron después los señores Mascaró, Vigo y Soler, y, en nombre de la prensa, los redactores corresponsales de *La Epoca*, *El Siglo* y *El Correo*, haciendo todos resaltar los vivísimos sentimientos de amistad que hacia España manifestó Colón, gracias á los cuales halló medio de descubrir un nuevo continente.

París 11.—El Gobierno ha recibido un telegrama del almirante Reunier, que manda la escuadra francesa que se halla en Génova, dando cuenta de la cordial acogida que le han dispensado los reyes de Italia y de las muestras de simpatía que los franceses han recibido de los genoveses.

## El empréstito

La operación de 50 millones que tanto preocupa á nuestros gobernantes parece que ha quedado resuelta, pudiendo así atenderse á aquellas imperiosas necesidades de que nos vienen hablando, y que no podían verse satisfechas sin la realización de este dichoso empréstito.

Sin duda por lo apremiante de la necesidad, la Comisión encargada de ultimar este negocio no ha querido reparar en nada y lo ha resuelto sin prever sus consecuencias. El Banco de España parece que es quien adquiere el compromiso de soltar los 50 millones.

Los hechos nos dirán á no tardar cómo se hará esto. Parece que el Banco endosará los pagarés á un establecimiento de crédito de París con objeto de tener disponibles francos para hacer el pago de cupones del exterior.

Si estos rumores son verídicos, hay que reconocer que el Gobierno ha querido hacer un obsequio al Banco, dándole una intervención en este negocio, de la cual pudiera haber prescindido haciendo la operación directamente.

No faltan personas que ponen en duda estas noticias, añadiendo que la intervención del Banco de España pudiera ser una exigencia de la casa de París, porque el Gobierno, por sí solo, tal vez no merezca completa confianza á los prestatarios. Así

se explicaría que además del interés correspondiente, que no será insignificante, sea necesario abonar un correlaje vergonzoso, demostrando ó que el Gobierno no ofrece garantía, ó que vive supeditado á la omnívola voluntad de ese establecimiento de crédito, que todo lo absorbe y que de todo se incauta.

Las consecuencias de este empréstito no pueden preverse todavía; pero no serán indudablemente todo lo halagüeñas que se ha dicho. Cuando se inició el proyecto se veía en perspectiva la subida de los valores y una mejora en los cambios sobre el extranjero. Pero á pesar de sospecharse que la operación ha quedado convalidada, los cambios no han bajado ni los valores sufrido la reacción que debiera haber sido consecuencia del convenio.

El gobierno se ha acogido bajo el amparo del Banco por no quedar en situación difícil ante el país si éste llegaba á traslucir que en el extranjero le negaban el crédito, y porque al empréstito quiere realizarlo lo antes posible sin escatimar condiciones ni intereses.

De todos modos, hay que convenir que el empréstito es insuficiente, ineficaz para conjurar la crisis financiera, que vá agravándose, y que la circulación fiduciaria, tan deficiente en los actuales momentos, puede sufrir un golpe que originaría un conflicto cuyo alcance no es posible determinar.

## La locomotora en el Gólgota

Dentro de muy pocos días las silenciosas llanuras de la Palestina oirán por primera vez el silbato de la locomotora y un tren que partirá de Jaffa entrará á todo vapor en Jerusalén.

La inauguración de esta vía férrea es un acontecimiento, pues dará extraordinaria vida á aquel rincón del Oriente. La Palestina ha conocido toda clase de glorias y tristezas, porque después de ser cuna de una religión sacrosanta que renovó la faz del mundo y glorioso campo de batalla donde se midieron, en la Edad media, las armas de Europa, cayó lentamente en el olvido más profundo. Reducida á humillar la frente bajo el yugo otomano, se ha convertido en una pequeña provincia ignorada, conservando solo como último recuerdo de su pasado la triste satisfacción de ver venir todos los años algunas caravanas de peregrinos atraídos por la tumba de Cristo.

Sin embargo, no hay que creer que la vida se halle completamente extinguida en aquel rincón del Oriente; tiéndase la mano á Siria y á Palestina, y estas provincias se rejuvenecerán potentemente. La mejor prueba de su vitalidad está en que su población va aumentando con rapidez.

Jerusalén es hoy una ciudad de más de 80,000 habitantes, mientras que hace diez años solo contaba 40,000. Cuéntanse actualmente más de 600 casas en construcción, lo que patentiza que los habitantes no se duermen. Jaffa, por su parte, cuenta con 40,000 almas.

Todo hace prever, pues, que la inauguración de la línea de Jaffa á Jerusalén va á ser el punto de origen de una nueva vida para este país. Un ejemplo dará prueba de la profunda revolución económica que este ferrocarril va á producir en Palestina; se tardaban treinta horas en caravana para ir de Jaffa á Jerusalén. Ahora se hará por camino de hierro en menos de tres horas.

Los trabajos en esta línea férrea han sido realizados con mucha prontitud. Comenzaron el 1.º de Abril de 1890; dos años y medio han bastado para su terminación. La línea tiene una longitud de 87 kilómetros, que dará muy en breve nacimiento á dos ramales, actualmente en construcción, que, partiendo de Ramleh, irá el primero á Naplusa, distante de aquel punto 50 kilómetros, y el segundo á Gaza, que se halla á 75 kilómetros.

La inauguración de la línea que debe conducir á los peregrinos al Gólgota está fijada para el 26 del corriente, asistiendo todas las autoridades civiles, religiosas y militares turcas.

¡Curioso espectáculo será el que presenciemos los tranquilos pobladores de la Palestina al cruzar este primer tren á través de las soledades que hasta ahora turbaban únicamente las caravanas desfilando bajo

un sol implacable, al paso cadencioso de los camellos!

## NOTICIAS

Del Extranjero

*El Figaro* publica, bajo el título de «La presidencia en lotería» un chistosísimo artículo del que traducimos los siguientes párrafos:

«La presidencia de la república produce á M. Carnot 1.200.000 francos al año, sin contar los regalos; pero ¿qué produce al Estado dicha presidencia? Nada. La prueba de ello es que monsieur Magnard—uno de los siete sabios de la prensa—propone la supresión, y no es él solo quien piensa de tal modo.

Pero yo he encontrado algo mejor que la supresión.

Propongo jugar la presidencia á la lotería, á un franco el billete, precio al alcance de todas las fortunas. El que obtenga el premio gordo será presidente de la república por un año, como en Suiza.

El segundo premio dará derecho á la plaza de portero del Eiseo. Los 500 premios restantes serán para otros tantos sillones académicos.

No creo equivocarme al afirmar que se venderán por lo menos veinte millones de billetes al año. Por mi parte los pido de antemano, y por diez años; tan seguro estoy de que tendrán *prima* á causa del gran premio gordo.

Hago, por lo tanto, con mi sistema, ingresar en las cajas del Estado veinte millones al año. Con dicha cantidad Francia puede dar pan á un gran número de gentes que mueren de inanición en este fin de siglo.

Ahora desafío á Mr. Magnard á que diga que la presidencia de la república no sirve para nada.»

Leemos en un despacho de Nueva York del día 10:

«El vapor *Normandie* continúa en cuarentena.

El estado sanitario del buque es verdaderamente horrible.

Se puede afirmar que el barco está apesadado y en completo abandono.

Una comisión de pasajeros ha dirigido una exposición al gobernador de Nueva York, en la cual hace aquella revelaciones espantosas.

Dice que nadie se ha cuidado de inspeccionar el barco; que no se han enviado desinfectantes con la necesaria rapidez, y que ni siquiera se ha renovado el agua potable para los enfermos.

Han sido retenidos algunos cadáveres en el vapor durante veinte horas.

Los pasajeros reclaman la intervención de las autoridades á toda prisa y están aterrados ante el peligro que corren, si no se procede inmediatamente á desinfectar el *Normandie* y no se envían los elementos de que se carece en el buque.»

La próxima cosecha de trigo en Francia se calcula que será de 102.409,950 hectólitros, si bien esta cifra no es muy elevada, comparándola con la de los años anteriores, la calidad del grano es tan excelente en todos los puntos, que se puede calcular que el rendimiento de la harina tendrá un aumento de un 40/0 con relación á la del último año. Es por tanto lógico suponer que el pan no tendrá en Francia el elevado precio que se temía.

La exportación en efectivo también tendrá una sensible disminución, pues la cantidad de trigo necesaria para el consumo es de 122 millones y medio de hectólitros y representando la cosecha 106.600,000 hectólitros solamente quedan para ser importados 16 millones de hectólitros que representan 222 millones de francos.

Según despachos de Roma, que publica el periódico *El Tiempo*, de París, los Padres jesuitas que han de tomar parte en la elección del general de la Orden han sido advertidos de que la elección se efectuará en Mónaco.

Parece que hay el propósito ó acuerdo de elegir general en un país neutral, Bélgica ó Suiza, para no excitar celos nacionales.

El *Ejército Italiano* ha emitido un juicio muy desfavorable para los jefes militares al dar cuenta de las grandes maniobras

ejecutadas en la Umbría en presencia del rey Humberto.

Al decir del citado periódico, los generales que han dirigido las operaciones han cometido graves faltas, y los oficiales de las diferentes armas han manifestado desfallecimientos poco tranquilizadores.

«Si hubieran de ocurrir en lo sucesivo enormidades tales—escribe el *Esercito*—más valiera que se emplease el presupuesto de la Guerra en cosas más útiles.»

Ha reanudado en Londres sus tareas el noveno Congreso internacional de orientalistas, bando inglés, bajo el patronato del duque de York, hijo del príncipe de Gales.

En una de las sesiones del Congreso se ha leído un estudio del *leader* del partido liberal, Mr. Gladstone, sobre la mitología homérica.

El mayor diamante del mundo, después del *Gran Mogol*, será tallado en Anvers, dentro de poco.

En bruto pesa 474 quilates, pero con la labor perderá 274, y tendrá, por tanto, 80 menos que el *Gran Mogol* y tres más que el *Orloff* de Rusia.

El tallado de esta piedra, que tendrá la forma y el tamaño de un huevo de paloma, costará muy caro si se tiene en cuenta que el labrado del diamante inglés *Koh-i-noor*, que no pesa más que 102 quilates y medio, importó 201.600 francos.

En Mesero, aldea insignificante próxima a Magenta (Italia), ha ocurrido un extraño suceso.

Un labrador de sesenta años de edad, llamado Ghiringhelli, trataba de uncir a un carro con un asno de su propiedad. Parece que el boricón no tenía muchas ganas de tirar del carro, porque se resistía a entrar en las varas y tiraba furiosas coces.

Como el amo insistiera, el burro, lleno de ira, se lanzó sobre él, y cogiéndole por el cuello con los dientes, le dio tan terrible mordisco, que cayó bañado en sangre.

El asno, más furioso todavía, comenzó a patearle la cabeza, hasta que le destrozó el cráneo. Después se puso a pastar tranquilamente a poca distancia del muerto. Cuando llegaron los parientes de la víctima al sitio del triste suceso, el asesino miraba reposadamente a su víctima casi como gozoso de su obra.

El asesino fué *lynchado* inmediatamente.

Según comunican de San Petersburgo, ha muerto repentinamente en aquella capital Mr. Perloff, gran comerciante de té, conocido por el *Nabad* ruso. Deja una fortuna de 150 millones de francos.

Ha sido condenado a cadena perpétua el asesino del obispo de Foligno.

El lance pendiente en Biarritz entre el hijo de un marqués español y un extranjero a consecuencia de una riña, no ha llegado a vías de hecho por decisión de los padrinos.

El primero de los señores citados tuvo en Abril pasado otro lance con un español que ostenta título italiano y es persona conocida en Biarritz.

### De las Provincias

Telegrafían de Cádiz que el falucho *San Antonio*, que se dedica al transporte de higos y sardinas, se vió sorprendido en la noche del 8 por una horrible tempestad.

Un rayo produjo la muerte instantánea al patrón, medio asfixió al contramaestre y quemó la vela.

Componían el resto de la tripulación dos hombres, que pasaron momentos de angustia terribles hasta que el contramaestre recobró el sentido y se hizo cargo del falucho.

El vapor *Cartuja*, que pasó cerca del buque, no oyó los lamentos de los tripulantes hasta que, después de horrible lucha, logró tomar puerto a las tres de la madrugada.

El patrón muerto por el rayo se llamaba Rafael García Contreras, era natural de Lepe y deja mucha familia.

Desde Hamburgo, por la vía diplomática, se ha duplicado al gobernador de Barcelona que averigüe si se halla en aquella ciudad un temible ladrón que además de su nombre, Prieto, usa los de Mignono, González, Paolo, José-Gómez de Almela, Cotta, Georges, Francisco José de Lima, Kikroski y algunos otros rusos, alemanes é italianos.

Tiene unos 48 años, es italiano, y afiliado a una gran sociedad inglesa de timadores y ladrones.

En Hamburgo ha robado recientemente ciento cincuenta mil pesetas.

La prensa sevillana anuncia como probable que la reina doña Isabel vaya a aque-

lla ciudad para asistir a las sesiones del Congreso Católico.

Comunican de Murcia que son muy tristes las noticias que se reciben de Caravaca, Alhama y otros pueblos, como consecuencia de la terrible tormenta que el día 2 descargó sobre los mismos.

El daño principal causado por las tormentas ha sido en los viñedos.

Un hecho salvaje ha ocurrido en Barro (Vigo).

Un vecino de aquel punto distribuyó en un cercado por el que habían de pasar algunos cazadores, varias sardinas impregnadas de estriguina.

La intención, por lo visto, era envenenar a los cazadores, quienes descubrieron la infamia, porque uno de los perros que llevaban murió rápidamente, después de haber comido una de aquellas sardinas.

La Guardia civil de Morón da cuenta al gobernador civil de Jaén de un servicio muy curioso:

«Una mujer, vecina de Algamitas, vería desde hace tiempo economizando cuanto podía en el gasto de su modesta casa, para tener el gusto de dar luego a su marido una suma de dinero ahorrado por ella.»

En monedas de cinco duros que al efecto se procuraba, reunió 1.000 pesetas, que tenía escondidas entre el trigo de su sobrado.

El marido, ignorando tal tesoro, vende todo el trigo, sin que llegara a conocimiento de su esposa hasta que el grano desapareció.

La mujer, como era natural, contó lo de su ahorrito al marido, y éste se apresuró a dar parte a la Guardia civil.

Los compradores del trigo se encontraban en Morón, y la benemérita de este puesto descubrió la verdad de esta denuncia, no sin hallar bastante resistencia cerca de los que ya tenían por seguro el haber hecho un excelente negocio.»

Una veterana de ochenta años ha fallecido en Tolosa. Era Doña Juana Josefa Manita, canñera del batallón de chapelgorris durante la primera guerra civil. Había realizado muchos actos de valor y fué herida dos ó tres veces.

En la última guerra civil todavía hizo fuego contra los carlistas cuando éstos sitiaron a Tolosa.

El gobernador de Zaragoza ha negado el permiso que se le había pedido para celebrar una manifestación contra el derribo de la Torre Nueva.

Comunican de Córdoba haber sido puestos en libertad Antonio Jurado y su cuñado, presos en Hinojosa como autores del asesinato del juez municipal de Santa Eufemia, señor Jiménez.

Leoncía Ruiz, mujer de Jurado, se ha declarado única autora del crimen.

El Juzgado trabaja activamente.

Córdoba se dispone a celebrar espléndidamente el Centenario de Colón.

El Ayuntamiento de Córdoba a hacordado erigir un monumento que perpetúe la memoria y efígie del gran navegante. A este fin el alcalde Sr. Tejón ha excitado a todos los Ayuntamientos de la provincia para que contribuyan al coste de la obra, que seguramente honrará a los cordobeses.

Un formidable incendio ha destruido 26 casas, 9 de ellas totalmente, en Cuevas de Avilón.

En Zaratán (Valladolid) ha habido otro incendio, que al principio tomó grandes proporciones, pero que pudo ser dominado después de destruida una casa.

Los periódicos de Málaga dan cuenta de hallarse en aquella población, de paso para Granada, dos hermosas israelitas, que viven con verdadero lujo a la usanza de su raza y que van acompañadas de un acaudado, llamando la atención de aquel vecindario, las mencionadas jóvenes, por su belleza, elegancia y porte distinguido.

Participan de Cádiz que el viernes, á las ocho y media de la noche, estalló un petardo en la misma boca de un guardia municipal.

Encontróse éste en la calle un cigarro puro, que parecía lo habían tirado apenas encendido, y lo cogió y comenzó á chupar en él, estallando antes de que hubiese podido conocer la calidad del tabaco.

El cigarro era un petardo con una capa de tabaco.

El guardia quedó herido en una mano, y otro municipal, compañero suyo, en las piernas.

La herida del primero es de pronóstico reservado, y la del segundo leve.

El Juzgado instruye diligencias.

El dueño de la embarcación *Raquín*, que fué robada de Biarritz por un muchacho

detenido en San Sebastián, y al que se ha querido envolver en un suceso misterioso relacionado con la aparición de un anogado en la Zurriola, ha confirmado que el tal muchacho es autor de varios robos en Bayona y Biarritz, y ha manifestado su gratitud a las autoridades españolas por su conducta.

El alcalde de San Sebastián impuso una multa de 45 pesetas al director de *El Siglo Futuro* y diputado á Cortes, señor Noceual, y otra de 15 á los señores Jamar y conde de Santa Coloma, por no haber presentado en aquella alcaldía su cartilla sanitaria.

En el caserío denominado «Ancorreche» Vizcaya, se inició el jueves un violento incendio que en poco tiempo redujo á cenizas todo el edificio, siendo pasto de las llamas gran número de cabezas de ganado vacuno y todas las existencias que se encerraban en la finca.

El capitán de artillería del ejército del Sultán de Marruecos que se encuentra en Cádiz con el fin de adquirir municiones, se propone comprar cien mil cartuchos para fusil.

En Alsasua ha ocurrido una lamentable desgracia.

Cuando regresaba de Munguía á Luchana una máquina de ferro-carril en construcción arrastrando algunos vagones cargados de piedra, uno de los operarios, llamado Felipe Bilbao, de 23 años de edad y natural del Sondica, se entretenía en dar saltos en la plataforma y cayó á la vía pasándole por encima todos los vagones.

Al detener el tren el maquinista, el infeliz operario se halla completamente destruido.

Muchos geógrafos de los que han tomado parte en las deliberaciones del Congreso de Ginebra, que están actualmente en Génova para presenciar las fiestas en honor de Colón, irán en el mes próximo á Huelva para asistir á la conmemoración del descubrimiento de América.

Hay pendiente un lance de honor entre el diputado señor Viucenti, yerno del señor Motero Ríos y un redactor de *La Correspondencia Gallega*.

### De Madrid

Copiamos de *La Epoca* del viernes: «El distinguido diplomático don Tiburcio Rodríguez ha sido objeto de un timo.

Hace unos cuantos días que se presentó en casa del señor Rodríguez un joven que, diciendo ser hijo del ex-gobernador de Valencia señor Fiol, y llevando una carta apócrifa de su supuesto padre, pidió al diplomático 250 pesetas.

Apresuróse el señor Rodríguez á entregar la cantidad pedida, enterándose poco después de que ni el señor Fiol había pedido tal cantidad ni entregado carta alguna.

Otro timo intentó darle ayer otro sujeto al señor Rodríguez, pero el *quidam* fué detenido y puesto á disposición del gobernador.»

Ha empezado á publicarse en Madrid un nuevo periódico fusionista, que se titula *El Liberal Dinástico* y dirige don Angel Medina Padilla.

Según comunica el embajador de España cerca de Su Santidad León XIII al señor presidente del Consejo de ministros, el Padre Santo ha concedido dispensa de residencia á los capitulares que vayan á Madrid conduciendo objetos á la Exposición Histórico Europea por encargo y en representación de sus Cabildos respectivos.

Es una buena prueba del interés que León XIII tiene por el buen resultado de la Exposición.

La Catedral de Vich envía á la Exposición, además de los objetos que ya tenemos dicho, tres preciosas cruces procesionales: una gótica y dos de Renacimiento; cuatro tablas góticas del siglo XV y tres del XVI, de gran mérito; una preciosa tabla flamenco; otra representando el rostro del Señor, también bellísima; tres frontales bordados, del siglo XIV, y uno del XV; una mitra abacial del XVI; casulla estilo Renacimiento; paño de atril, bordado, del siglo XV; aldaba de hierro forjado, con la imagen de San Jorge, siglo XV; incensario gótico, esmaltado, del siglo XIV; Evangelios con tapas de plata repujada, del siglo XIV, y una preciosa colección de libros de los siglos XIII, XIV y XVI.

Por Real orden del Ministerio de Ultramar, fecha 2 del corriente, se ha dispuesto que los vapores de la Compañía Trasatlántica queden dispensados de hacer las escalas de Hamburgo, El Havre y Amberes, así como la de Marsella y demás puntos donde exista en la actualidad ó se presente la epidemia colérica.

Se ha dispuesto que en lo sucesivo los capitanes generales de los distritos concedan á los jefes y oficiales de las escalas de reserva de infantería y caballería, destinados en las zonas del suyo respectivo, las licencias por asuntos propios que soliciten, sin limitación de tiempo y con derecho á disfrutar durante ellas el sueldo señalado á su situación de reserva, continuando agregados á las mismas zonas.

A juzgar por el siguiente sueldo que publica *La Epoca*, ha recibido ya confirmación oficial la noticia que dimos hace ya mucho tiempo de que los reyes de Portugal irán á Madrid con motivo de las fiestas del Centenario.

Dice así el citado periódico: «Ya es seguro que los reyes de Portugal visitarán la capital de España á fines de Octubre próximo, para asistir á algunos de los festejos que se celebren con ocasión del centenario del descubrimiento de América.

España se considerará muy honrada con la visita de los reyes del Estado vecino.»

Se ha dispuesto por el ministerio de Ultramar que la rebaja del 60 por 100 de derechos que concede la nota 8.ª del arancel á las botellas ordinarias de vidrio ó barro para envasar cerveza, rom y vinos espumosos, se haga extensiva á las botellas ordinarias de vidrio ó barro para las bebidas espumosas fabricadas con frutas ó extractos, cuando sean importadas y declaradas al adeudo por los fabricantes de dichos líquidos.

Varios periódicos de Madrid dan noticia de un asalto del que suponen fué objeto hace pocas noches un caballero en las inmediaciones del palacio de la condesa de Montijo, término de Carabanchel Bajo.

Según los colegas, á las ocho y media de la noche del día 6, varios hombres que se encontraban por aquellos sitios atacaron al caballero, hiriéndole de una puñalada en el cuello y despojándole de 9.000 reales en billetes de Banco.

Después, y sin que nadie les molestara, se dirigieron al tranvía y regresaron á Madrid.

Aunque todavía no se sabe oficialmente, créese que S. M. la Reina saldrá de la capital donostiarra el día 3 de Octubre próximo, á fin de recibir el día 5 en Madrid las credenciales del nuevo embajador de Alemania y del ministro plenipotenciario de la República del Salvador.

El oficial Sr. Eguituz continúa mejorando, y, según opinión de los facultativos, dentro de breves días podrá ser trasladado á su domicilio y entrar en el período de una completa y radical curación.

Las diligencias para la detención del otro individuo complicado en el crimen se llevan activamente.

El coronel del regimiento de húsares de la Princesa, á que pertenece el señor Eguituz, ha dirigido una muy afectuosa carta al gobernador civil dándole las gracias por su actividad para descubrir el crimen.

En breve llegará á Madrid el capitán general de Cataluña, Sr. Blanco.

El señor Cánovas del Castillo presidirá el Congreso de americanistas que ha de celebrarse en Huelva.

El envío de oro al extranjero que viene practicando el Banco de España, reconoce por motivo la necesidad en que se encuentra dicha sociedad de pagar á la casa Rostchild el préstamo de 25 millones de pesetas que hace dos años le hizo en oro y cuyo préstamo vence ahora.

Se asegura que el señor Isasa y el ministro de Hacienda están contrariados por la orden dada al Banco de que entregue semanalmente dos millones en oro, porque de ella resulta que el señor Romero Robledo deshace los acuerdos del gobierno.

Según anuncia *El Imparcial*, dentro de unos quince días será entregado á los vecinos de Consuegra, el barrio que por cuenta del citado periódico se ha construido en aquella población.

### De las islas Menorca

Con arreglo al programa que ya dimos á conocer á nuestros lectores y con extraordinaria pompa se han celebrado este año en Mahón las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia. De ellas, lo que más ha llamado la atención de mahoneses y forasteros fué la llegada de los niños del Asilo Naval de Barcelona y la retreta verificada el viernes, la cual resultó brillantísima. Abrieron la marcha gran número de soldados de todos los cuerpos de la guarnición llevados a chachas, siguiéndoles un carruaje tirado por dos briosos caballos cubiertos con el pabellón Nacional sobre el cual había un trofeo militar, siguiéndole músicos, bandas de cornetas y estandartes; otro carro tirado

por tres muros conduciendo un torpe lero alumbrado por ambos lados con preciosos candelabros, dando escolta los niños del Asilo Naval con sus pendones y música y una farola llevada á hombros por marineros torpedistas, llamando además la atención una farola figurando la torre de Eiffel obra del casino la Unión y otras de los casinos Mahónés y Consey y un estandarte de la sociedad Circo de Colón, terminando la retreta con un gran escudo nacional; otro de la ciudad de Mahón y gran número de hachas llevadas por paisanos.

La retreta era presidida por el Alcalde é individuos del Ayuntamiento, cerrando la música Villecarlina.

El tránsito por las calles era imposible rivalizando en alumbrado las Sociedades Eléctrica Mahonesa y Scurisal de alumbrado.

Durante las fiestas, no hubo ningún incidente desagradable que lamentar.

El jueves último, mientras se hallaban ausentes los habitantes de una casa de la calle de la Reina, en Mahón, los vecinos vieron que había fuego en la habitación, y forzando la puerta de entrada, penetraron en ella, logrando extinguir como pudieron el voraz elemento.

En el vapor *León de Oro* llegó el jueves á Ciudadela el M.ltre. Sr. D. Guillermo Puig, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Mallorca, y los Sres. Mantorell y Bosch Secretario y familiares que fueron del difunto Obispo D. Mateo Jaume.

En la noche del día 8 fué herido de arma blanca un sujeto en una casa de mancha de la calle de San Nicolás, en Mahón, no habiéndose podido averiguar quien sea el agresor.

El herido seguía en estado bastante grave.

Desde el jueves se encuentra en la capital de la vecina isla, D. Juan Allés y Coll, director de nuestro ilustrado colega el *Diario Mercantil* de Barcelona.

Procedente de Santiago de Cuba y en 53 días de navegación fundó el día 8 en aguas del Lazareto de aquel puerto, el bergantín-goleta *Jóven Antonio*, su capitán Miguel Darder, con 11 tripulantes y 1 pasajero; de 237 toneladas; su cargamento frutos del país.

También fundó la polacra goleta *Virgen del Buen Camino*, de 212 toneladas, procedente de Puerto Rico en 70 días, su capitán D. Antonio Sanz, con 12 tripulantes é idéntico cargamento.

### De la Capital

Firmada en Inca por D. Juan Font, recibimos ayer por la mañana una carta en la cual, con motivo del primer sueldo de la sección de noticias de la capital, correspondiente al lunes, nos manifiesta dicho señor que niega rotundamente las afirmaciones de D. Bernardo Font y compañeros de la Junta de Gobierno del Colegio de Sto. Tomás de Aquino de aquella villa, en cuanto por ellas se pretende negarle el carácter de arrendatario y director del mismo; no bastando para probar su certeza el hecho de haber interpuesto demanda de desahucio contra él.

Concluye diciendo, después de un párrafo que no extractamos porque no es pertinente á nuestra imparcialidad, que si el tribunal de justicia entiende en el asunto, espérese la decisión del mismo, la cual deberá ser acatada por todos.

Concedemos, como se ve, la publicidad también solicitada por el Sr. Font, como es justo.

En el vapor correo de Menorca, mañana probablemente regresará á esta capital el M. I. Sr. D. Guillermo Puig, canónigo de esta Santa Iglesia y los presbíteros señores Martorell y Bosch, los cuales desde el jueves se encuentran en la vecina isla.

En el *Boletín Oficial* de ayer se publican tres Reales ordenes del Ministerio de la Gobernación ordenando que se despidan para el lazareto sucio las procedencias de Kiel (Alemania) que hayan salido después del 1.º de Agosto último, las de Londres posteriores al 31 del mismo mes y las de Malinas (Bélgica) posteriores al 2 del corriente.

Después de una corta permanencia en esta isla, ha regresado á la capital de Cataluña el conocido é ilustrado escritor Don Federico Rahola.

Por la Escuela de Música establecida en la plazuela de Truysols número 1 y autorizada con la firma de su secretario D. Domingo Bosch, se ha circulado una hoja en la cual se manifiesta que concedora dicha Escuela de que dos respetables profesores, después de una larga y penosa carrera de asiduo trabajo, enaltecido por repetidos actos de desprendimiento y abnegación, se

encuentran, cargados de años y de achaques, en la más absoluta necesidad; ha concebido el proyecto de venir en su auxilio celebrando en el Teatro Principal un concierto que sea, al par que una oportuna obra de caridad, un tributo de admiración rendido á la memoria de los Maestros Mallorquines Sancho, Auli, Valldemosa y Tortell.

Distinguidos aficionados é inteligentes profesores y reputados artistas mallorquines se han adherido con generoso impulso á la idea de esta Escuela, prometiendo prestar su valioso concurso para la realización del concierto.

Formarán parte del programa, además de las obras más características de los expresados Maestros, escogidas piezas de los compositores Marqués, Juan de la Cruz, Capó, Torres, Massot y otros; de suerte que la fiesta resultará una solemnidad musical exclusivamente mallorquina.

El concierto se organizará bajo el patronato de una Junta de damas y por una Comisión especial, y se celebrará en el Teatro Principal, como queda dicho, bajo la dirección del maestro Cussini.

Las personas que están al frente de dicha Escuela esperan que las personas amantes de la música y las que sin tener esta circunstancia lo sean de la caridad, prestarán su concurso á esta obra cuyo objeto no puede ser más interesante y simpático.

Autorizado el Sr. Ministro de Hacienda por la Ley de Presupuestos del vigente ejercicio, para el arriendo del impuesto de Cédulas personales; en la *Gaceta* de Madrid correspondiente al día 8 del actual, recibida hoy, se publican las condiciones bajo las que ha de tener efecto la subasta. Interín se reproducen en el *Boletín Oficial* de la provincia; y accediendo á los deseos del Sr. Delegado de Hacienda, adelantamos á nuestros lectores y al público que dicho acto se verificará el 23 del actual á las 12 de la mañana ante las autoridades administrativas, bajo el tipo señalado á esta provincia de 146 400 pesetas, y que el depósito previo que ha de constituirse para optar á la subasta es de 2930 pesetas.

A las siete de la mañana, fundó ayer frente á la cuarentena el vapor *Unión* que vino de Barcelona de donde trajo pasajeros, ganado y la correspondencia.

Esta fué desembarcada después de sufrir la correspondiente desinfección; pero el buque con el cargamento y los pasajeros quedaron sujetos á inspección sanitaria en bahía.

Algunos de nuestros colegas han dicho que al practicar excavaciones en la plaza de San Francisco para empezar la instalación del jardín que acordó construir el Ayuntamiento, se ha encontrado que el subsuelo era de piedra compacta que dificultaba ó impedía la instalación.

Otra causa pudo dificultarla también, y no se tuvo en cuenta al aprobarse la instalación: la falta de agua á mano para el riego. La fuente más cercana á aquel sitio es la de la plazuela de la Paja y sería trabajoso tener que transportarla desde allí ó bien desde la plaza de Sta. Eulalia.

A pesar de la carencia absoluta de demanda para Francia que tienen nuestros vinos y de ser casi imposible la exportación, ha sido y es, sin embargo, indispensable que salgan de esta isla algunos cargamentos por cuanto en ella no se tiene lugar ni envases para contener el añejo que queda y el nuevo que se está elaborando, ni basta á hacerlo el continuo laboreo de las fábricas de alcohol que de día y de noche están en actividad; pues aún cuando son treinta y seis las fábricas ó alambiques que existen en esta isla, no son sin embargo, suficientes á consumir el vino que necesita salir para dar lugar al nuevo.

En la tarde de ayer un guardia municipal tuvo que haberselas con un campesino que completamente ebrio, se resistía ir á descansar en Capuchinos, donde fué conducido con la ayuda de un agente de orden público.

Numeroso grupo de curiosos estuvo ayer sobre las cinco de la tarde entretenido durante largo rato en la calle de Conquistador presenciando un hecho muy grave.

El de coger una paloma que se había escapado de una casa.

Anteanoche, bajando por la carretera de Andraitx, cerca del Terreno y junto á la casa del Sr. Matheu, una señora que iba á pie por encima del tranvía, se vió precisada á tirarse dentro de la cuneta para librarse de ser atropellada por un carruaje de alquiler que iba un palmo lejos de dicha cuneta.

Dicha señora se lastimó gravemente y hubo necesidad de auxiliarla.

A las seis de la tarde de ayer salió para

Barcelona el vapor *Palma* con 50 pasajeros, la valija y carga variada.

Se llevó segunda remesa de cerdos en número de diez y siete.

Con la precipitación con que fué confeccionado el lunes el estado que publicamos conteniendo el número de los votos alcanzados por los candidatos que lucharon en las últimas elecciones, apareció por error de suma haber obtenido en el Partido de Palma 1.260 votos, el candidato carlista don José Quint Zaforteza, cuando en realidad el número de votos con que se le favoreció fué el de 2.360.

Además; en el pueblo de Bañalbufar figura este candidato sin ningún voto, teniendo 39 el Sr. Muntaner candidato republicano. También fué esto equivocación pues los 39 votos fueron emitidos á favor del Sr. Quint Zaforteza.

Ayer tarde á cosa de las siete se encontró abierta la puerta de un piso de la casa número 23 de la calle de la Luz, cuyos dueños están ausentes.

Algunos agentes de vigilancia y municipales penetraron en ella y la registraron no pareciendo que faltase nada.

Se dió aviso por teléfono al dueño que se supuso estaba en el Corp Mari.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

### La ucha electoral

Madrid 13 á las 10 m.

A medida que se conocen los datos de provincias se confirma el triunfo de los conservadores y fusionistas contra los carlistas y republicanos. No se tiene noticia de desmanes ni algaradas.

En breve saldrá de Madrid con dirección al Norte, el ministro de Gracia y Justicia Sr. Cos-Gayón.

### Nuevo nombramiento

Madrid 13 á las 2 t.

Ha tomado posesion de la Dirección general de Agricultura el Sr. Vizconde de Casa Iruaste.

### La prensa extranjera

Madrid 13 á las 2'15 t.

Los periódicos italianos y franceses se ocupan principalmente en comentar las demostraciones de simpatía que han recibido los marinos de la vecina República durante su estancia en Génova, acentuándose la opinión hostil á la Triple alianza.

## Publicaciones oficiales

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 7 de Septiembre.

Ministerio de Fomento.—Leyes incluyendo en el plan general de carreteras del Estado varias de las provincias de Córdoba, Almería, Jaén y Salamanca.

Otro declarando de interés el puerto de Dénia. —Real decreto concediendo al Instituto local de Mahón, para todos los efectos académicos, el carácter, prerrogativas y consideraciones que tienen los Institutos provinciales, conservando su organización y continuando, como hasta aquí, su sostenimiento á cargo del Municipio de la referida población.

Ultramar.—Real decreto suprimiendo, para los efectos de su especial retribución, la cátedra correspondiente al grado del Doctorado en la Universidad de la Habana.

Otro disponiendo que desde 1.º de Julio del presente año queden á cargo de las diputaciones provinciales de la isla de Cuba los Institutos de segunda enseñanza existentes en aquellas provincias.

### Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 10 de Septiembre:

Determinación de las secciones electorales cuyos interventores debían concurrir al escrutinio general de las elecciones.

Convocatoria á los dueños de minas para la reunión que tendrá efecto el 20 del actual en la Delegación de Hacienda.

Arriendo de los pastos que se crían en las murallas de Alcedia.

Venta de una despensa por la Aduana de Palma.

Exposición del reparto de consumos de A cudia.

Vacante de médico titular en Petra.

Llamamiento á los acreedores de D. Onofre Fernandez, para que intervengan en la testamentaria de dicho señor.

Venta de una casa de Pollensa.

Otra de parte del predio Son Valls nou, término de Felanitx.

Apertura de la matrícula del próximo curso académico en el Instituto de Mahón.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Balance del Banco de Mahón.

Subasta del servicio de transportes y comunicación entre Mallorca y Cabrera.

Compras verificadas por las factorías militares de Mahón.

## Sociedades y Corporaciones

### Vinicola Mallorquina en liquidación

Conforme á lo prevenido en los Estatutos porque se rige esta Sociedad, se convocó á Junta general ordinaria de accionistas para el día 27 de este mes, á las once de la mañana, en el salón de sesiones de la Junta de Agricultura Industria y comercio. Pa ma 7 Septiembre 1892.—El Secretario, Miguel Bauló

## Ferro-carriles de Mallorca

El día 18 del actual, en Manacor, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Manacor á las 6'30 y 10'15 m.

De Manacor á Palma á las 1 y 6'50 t.

Palma 13 de Septiembre de 1892.—El Director General.—Guillermo Moragues.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

### Nacimientos

Día 9.—Varones, 1. Hembras, 2.

No se registraron matrimonios.

### Defunciones

Día 13

Antonio Tomás Torpá da, casado, de 48 años, P. de Puerta Jesús, de tuberculosis.

### Hospital Civil

Día 13

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa.

Horizonte.—Brumoso y arbolado en todo el círculo

Idem del viento.—Brisa debil del S. O.

Idem del mar.—Azul y rizada.

Baques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

### FONDADOS

Día 13

Ninguno

### DESPACHADOS

Día 13

Vapor español *Palma*, de 565 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip., 50 pas. y valija. Para Barcelona

### Maadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 12

Vacas, 3.—Novillos, 1.—Carneros, 31.—Ovejas, 4.—Borregos, 5.—Corderos, 5. Terneros, 2.

Día 13

Bueyes, 4.—Vacas, 1.—Ovejas, 3.—Carneros, 39.—Terneros, 2.—Borregos, 1.—Corderos, 7.—Cabras, 2.

## Noticias marítimas

### Compañía Trasatlántica

El Solc de Mindanao salió de Cádiz el 9 para Cartagena.

El Méjico salió de Santiago de Cuba el 9 para La Guaira.

El Ciudad de Cádiz salió de Santa Cruz de Tenerife el 9 para Montevideo.

El Rabat salió de Melilla el 10 para Barcelona.

### Transportes Marítimos

El Provence salió el 4 de Río Janeiro para Marsella y escalas.

El Bretagne salió el 4 de Gibraltar para Santos y Río de la Plata.

## Cultos para hoy

En Santa Cruz, fiesta en honor á su titular; á las diez horas y misa mayor con música y sermón que pronunciará D. Mateo Garau, Pbro. Por la tarde, los actos de coro y la procesion de costumbre.

## Cultos para mañana

### Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en San Francisco; á las seis de la mañana se exhibirá S. D. M. y acto continuo las adoraciones de Sor Rosa. Por la tarde, á las seis y media se rezará la corona de la Virgen, meditación, estación y reserva.

### Otras funciones

En la Merced, á las cinco y media de la mañana, se da á principio á la novena dedicada á su titular, y se repetirá á las once con órgano, música del Sr. Bonniá.

### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asuncion, en la Catedral.

## Pasatiempos

Habiendo dispuesto un ministro de la Gobernación que se recogieran los números del periódico inglés *The Times*, porque contenía apreciaciones alarmantes sobre el cólera, dirigió á los alcaldes una circular en aquel sentido.

Un alcalde contestó en los siguientes términos:

«Excmo. Sr.: Cumpliendo las ordenes de V. E. he practicado un minucioso reconocimiento en las tiendas de comestibles de esta localidad y he encontrado *the per la, the verde y the negro*, pero no he hallado *the times*.

Lo cual tengo el honor de poner en su superior conocimiento».

Entre dos anarquistas que se encuentran en la calle:

—¿Qué llevas ahí, debajo del brazo?—preguntó uno de ellos.

—Medias para mi hija—contestó el otro.

—¡Medias para tu hijo! Tú quieres hacerla coqueta

**ULTIMAS COTIZACIONES**  
—facilitadas por la casa Agulló—  
**VALORES LOCALES**

Crédito Balear...	110'50
Cambio mallorquin	12'50
Ferrocarriles de Mallorca	61'00
Alumbrado por Gas	106'00
Sajinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	78'00
Bonos municipales	26'00
La Islaña Marítima	45'50

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 9 interior perpetuo	70'60
4 p. amortizable	79'50
Cubos Banco de España	362'00
Tabacos	
Barcelona 9 interior	70'72
4 p. exterior	74'45
4 p. amortizable	
Cubos 86	106'62
Cubos 90	
Coloniales	45'63
Nortes	73'20
Francia	30'60
Francos	

**Madrid** . . . . . 65'34  
**Paris** . . . . .  
**Renta francesa** . . . . .  
**Londres** . . . . . 65'53

**BOLETIN METEOROLOGICO**

*Dia 13 Septiembre—9 mañana*

Barómetro	767 0 mm.
Termómetro seco	22 4 grados.
Id. húmedo	21 1 id.
Minima	16 6 id.
Reflector	10 5 id.
Dirección del viento	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	1 3 mm.

**FERRO CARRILES DE MALLORCA**

*Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893*

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana 2'15 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**APORTES-CORREOS**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**HOJAS DEL CALENDARIO**

SEPTIEMBRE	SEPTIEMBRE
Cuarto menguante el 13 Luna nueva el 21 Sale el sol á las 5 h. 39 Pónese á las 6 12	Cuarto menguante el 13 Luna nueva el 21 Sale el sol á las 5 h. 40 Pónese á las 6 10
HOY	MAÑANA
14	15
1782 Tratado de paz entre España y Turquía	1485. Asesinato de Pedro Arbúés de España, primer inquisidor de Aragón.
MIÉRCOLES	JUEVES
258   Exaltación de   108 la Santa Cruz y s. Alberto patriarca	259   Ss. Nicome-   107 des y Valeriano mrs. y sta. Catalina de Génova

# MAQUINAS PARA COSER

## WERTHEIM PFAFF WHITE FRISTER ROSSMANN

### Depósito Central en las Baleares

# CASA BANQUÉ

Fundada en 1861

Juanot Colom, 34      Teléfono, 149

Recomendamos á los señores industriales las nuevas máquinas PFAFF como prodigio del arte mecánico moderno

**COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER**

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa



**EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO**

Clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-1 con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

**SALIDAS**

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y vice-versa. Saldrán del puerto de Sóller pa a Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, dirijanse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas

Saldrá el 18 de Septiembre el magnífico vapor español

# GRAN ANTILLA

de 5.000 toneladas, clasificado en el Lloyds \* 100 A 1.—Admite carga y pesaje para dichos puntos, CANARIAS Y VERACRUZ.

Para fletes, pasajes y demás informes en PALMA, dirijirse á Sans hermanos, Conquistador, 7.

*Nota.*—La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el 15 del actual (jueves).

## Petróleo refinado superior



**MARCA EL LEÓN**

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.  
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.  
Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma.

**MAGNESIA**

La acreditada Magnesia Efervescente

## VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**

PRONTITUD + BARATURA

**ESQUELAS MORTUORIAS**

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner Conquistador, 30.—Cadena, 2.

**SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**

Mes de septiembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Veracruz» para Puerto Rico y Habana, con trasbordado para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacifico. El 20, de Santander, vapor «Ciudad de Santander» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XIII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordado para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor «Isa de Mindanao» para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Para PONCE y SANTIAGO de CUBA

Saldrá del 15 al 30 del próximo Septiembre el bergantín

### LEALTAD

capitán D. Bernardo Seguí. Admite un resto de carga á flete para ambos puntos.

Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel de Caballería).

**ACADEMIA DE CONTABILIDAD**

DIRIGIDA POR

**D. Manuel Cirer**

(Puigdorffila, 6, principal)

Durante el curso escolar de 1892 93 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil  
Teneduría de Libros por partida doble  
Correspondencia Comercial

**PAPEL PARA DIBUJO**

Vitelas de hilo y algodón de varios tamaños y clases.—Papeles Bristol é Ingre de diferentes colores.—Vitelas Whatman.—Papel tela para platos.—Papel de calcar.

Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.

**ANUNCIO**

Se establecen ó venden solares del predio «Son Fonoy», lindante con la carretera de Manacor, frente á la Soledad vieja y al principio del 2.º radio de esta capital. Para informes dirijirse, Plaza de Santa Eulalia núm. 15-2.º, ó en el mismo predio.

**ACADEMIA DE IDIOMAS**

BAJO LA DIRECCION DE

**D. Joaquín B. Campuzano**

La apertura de los cursos tendrá lugar el día 1.º de Octubre próximo.

Para informes dirijirse á las Oficinas de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca todos los días de trabajo de 10 de la mañana á 4 de la tarde.

**Viaje de recreo**

á las maravillosas cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas.—7'50 Ptas.  
Por cada persona de aumento.—1'50 Ptas.  
El guía de las Guevas y ve en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

**Refinación de alcoholes de vino**

CONSTANTES EXISTENCIAS de clases exiras para la fabricación de anisados

El sin rival anisado MARCA PALOMA premiado con el GRAN DIPLOMA DE HONOR, la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

Otras clases de anisados, caña del país y antillana, Ginebra legítima Campana, Jerez, licores y Escarchados de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de JUAN SUAU, plaza Puerta Santa Catalina, núms. 50 al 54.—Teléfono 123.

**ESCUELA DE PÁRVULOS**

Sistema FREBEL

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.

En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32.

**OBJETOS DE MIMBRE**

Sofás, sillones, sillas, mesas, etc., propios para jardines y salas de verano.

FILTROS, procedentes de Canarias el mejor preservativo de las enfermedades urinarias.

Almacén de hierro de Gayetano Comila Cordelería, 76

**Venta de toneles y cubos**

Los hay desde 100 hasta 1000 cuartines, madera seca y de primera clase, tanto de roble de Trieste (Austria) como de abeto de las mejores procedencias; se venden lo mismo á plazos, con garantía, que al contado Para más informes dirijirse á D. Bartolomé Servera, almacenista de maderas en Manacor.

IMPRESA DE AMENGUAL Y MUNTANER